
根據香港的藥物審批制度，新藥在港銷
售必須在包括內地36個指定的國家或

地區中，取得兩張國家或地區的CPP。由
於內地國藥難取得歐美等地的CPP，以致
難在港註冊銷售。一旦簡化有關的安排，
內地用於治療癌症、罕見病等的藥物只需
要取得一張CPP，即通過內地的認證，就
可以引入香港，估計香港註冊藥物的數目
會上升。

陳穎欣：臥床患者用國藥後大為改善
陳穎欣昨日表示，工聯會一直努力讓國
藥供港，多次透過研討會和記者會向特區
政府和公眾傳達「國藥港用」的好處，並
在去年12月向立法會提交書面質詢，促政
府讓國藥更順利「過河」供港，並建議檢
討本港藥物註冊制度，應更具靈活性；又
促請盡快成立本地藥物認證中心，令香港
的藥物註冊制度不再倚賴外國認證，「若
香港本地成立一套自己的審批藥物註冊制
度，由本地專家審批，能讓本港更多癌症
和罕見病人受惠。」
她表示，工聯會曾邀請多名癌症病人和

罕見病患者，介紹使用特效國藥後病情好
轉情況，「其中一名病人本來臥床不起，
使用國藥後病情大為改善，不僅能生活自
理，還能和親友一起去旅行。」
她強調爭取「國藥港用」，是希望病人
擁有更多選擇，且以相對較便宜價錢購買
到合適藥物，做到「好藥平用」。長遠而
言，她建議考慮與中央有關部委或內地不
同省市政府合作，建立獨立藥物審查和註
冊機制，為藥物註冊制度拆牆鬆綁，推動
本港成為大灣區藥物臨床研究發展生物科
技樞紐。

鄧家彪：港有能力做藥物認證
鄧家彪表示，施政報告若採納工聯會建
議，由現時的兩張CPP減至一張，可令更
多合適藥物順利在港註冊，相信有助發展
本港創新科技，「香港有能力自己做藥物
認證，讓香港能夠發展更加高端的生物科
技，結合河套區和新田科技城，落實藥物
『一地兩檢』，期待施政報告響應病人組
織意見和專業人士的共同訴求。」
另外，醫務衞生局局長盧寵茂早前表

示，目前，香港審批藥物主要依賴藥廠獲
指定監管機構認證，未能提供誘因吸引藥
廠到香港研發藥品。為此，特區政府考慮
設立「港版FDA」，即類似美國食品及藥
物管理局的藥物審批機構，直接審批藥物
進入市場，以吸引更多藥廠到本地研發及
作臨床試驗和推動香港成為地區生物醫療
中心。

註冊藥劑師、香港藥學會前會長龐愛蘭，
以及社協病人權益幹事彭鴻昌均歡迎降低國
藥供港門檻，認為以往兩張CPP的限制令國
藥難在港銷售，並不合理，既阻礙內地好藥
供港，也大大限制本港先進的新藥研發能

力。他們認為，特區政府應成立由專家組成的審批機
構，讓病人安全更有保障。
龐愛蘭昨日在接受香港文匯報訪問時表示，非常歡迎

降低新藥註冊門檻：「內地有很多好藥，國家藥監局批
准的好藥卻不能在香港銷售，很不合理。」
她認為，為國藥供港開綠燈，可讓患者增加很多藥物

選擇，且國藥價格較進口藥便宜很多，大大降低病人負
擔。她期望本港日後組織權威專家並設置專業檢測儀
器，以國際認可程序成立自己的藥監局，自行核發國際
認可的香港CPP，「可自行註冊新藥，才能大大提振香
港藥物研發產業發展。」
彭鴻昌對香港文匯報表示，十分支持降低新藥註冊門

檻，「一些進口特效藥十分昂貴，病人難以負擔，內地
有類似特效藥，價錢低廉得多，但要通過特別申請機制
才能輸入，審批程序往往要半年以上，且很多醫生也不
願簽名為病人申請，以免萬一出現問題要承擔責任。」
他相信，香港日後會由專家組設立的機構審批，不會

簡單地只要一張CPP就批准新藥來港銷售，「藥物安全
十分重要，畢竟要為患者把關，未來還是應成立本地的
專業藥物審驗機構，不應只看CPP，讓病人安全更有保
障。」
香港醫院藥劑師學會會長蘇曜華坦言，香港只看兩
張CPP的新藥註冊制度十分死板，既阻礙內地好藥供
港，也大大限制本港先進的新藥研發能力，「香港自
己研發的新藥，要與外國合作，去外國進行漫長的註
冊程序，很不合理，阻礙了香港新藥研發產業發
展。」
他認為，香港未來定要成立自己的專業藥監局，
「打造國際一流藥物監測機構，自己把關十分重要。
嚴格按照國際標準，發出國際認可的香港CPP，既有
利於香港自己研發新藥供應世界，亦令合資格的國家
好藥能通過香港CPP獲得國際認可，以香港作跳板進
入國際市場，對香港、對國家製藥產業發展都十分重
要。」
不過，蘇曜華不同意在成立專業和權威的香港藥物
審驗機構前，貿然取消現行新藥審批制度，「病人安
全最重要，亦要確保在港銷售的藥物，必定符合國際
標準的金漆招牌。目前要加快內地好藥給急需病人，
最可行方法是增加衞生署處理特別申請的專家組人
員，加快審批效率，救人如救火，審批過程耗時半年
很不理想。」 ◆香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 劉明）東九龍線鐵路項目提出
至今9年，終有機會落實興建。有消息指，香港特區行
政長官李家超下周三公布的施政報告中，將宣布發展東
九龍線，最快明年邀請營運商提交意向書。不過，東九
龍線的最新方案只由彩虹至寶達，較最初提出到將軍澳
寶琳「縮水」。民建聯立法會議員顏汶羽和工聯會議員
鄧家彪均建議將東九龍線接駁至油塘站，令新鐵路項目
有完整的走線，以發揮雙向流動、雙向容量的效益。

待營運商提交意向書後公開招標
特區政府於2014年9月提出東九龍線項目，以服務東

九龍北半山的居民，但一直只在研究而沒有落實的時間
表。消息透露，下周三的施政報告將交代有關項目的進
展，待有興趣的營運商提交意向書後就會公開招標，其
走線會由彩虹連接至寶達，但不會伸延至將軍澳。該項
目預計全長約4公里，用高架無軌捷運系統，由彩虹到
寶達車程約10多分鐘。
顏汶羽昨日向香港文匯報表示， 東九龍線連接的彩
雲、順利、順天、秀茂坪、寶達等地，有40萬人口，每
天要靠小巴和巴士上落山，東九龍線的興建將方便居民
上落。
不過，他認為，東九龍線只連接至寶達並不足夠，建
議在寶達站後增加藍田北站，再接駁至現時交接觀塘線
與將軍澳線的油塘站，令東九龍線兩邊也接駁現有港鐵
站，「現時只接駁彩虹站，每天上下班也只是單向流
動，如果要到北角或鰂魚涌，要先到彩虹，經觀塘線到
油塘再轉車往北角方向。」
他要求政府在寶達後再加兩個站，包括藍田北再接駁
油塘，原因是兩邊也能接駁港鐵站，即接駁彩虹和油

塘，「倘只接駁彩虹，每天上下班只是一個單向，要往
北角上班就要先到彩虹，經觀塘線到油塘再轉車往北
角，費時失事，一旦彩虹或觀塘線有故障，整個東九龍
路線就廢了，接駁到油塘就可以雙向，可以由油塘上東
九龍半山。」
他補充，藍田北是半山，與油塘以北共有近10萬人

口，增加有關車站，則可將新線服務人口由40萬增至
50萬。
對東九龍線由提出至今已9年，顏汶羽表示，特區政

府初期是研究以重鐵形式興建，用了數年時間才發現難
以實行，故委託顧問公司研究改用高架路軌方案，其間
花費了不少時間，而使用高架路軌系統屬可行方案，由
於東九龍北半山斜坡多兼彎多路窄，冀有興趣提交意向
書的營運商做好研究，確定使用哪種系統較佳，最重要
是興建期間不能影響現有道路交通。
鄧家彪昨日見傳媒時，亦建議新線應由寶達伸延至油
塘站。他解釋，東九龍北半山交通難以負荷眾多人口出
行需求，東九龍線雖已遲發展，但總好過不做。不過，
他認為目前走線太保守，同樣認為應有伸延空間，兩邊
接駁現有觀塘線，才能用好新建的集體運輸系統，有雙
向流動，希望由寶達站伸延跨過將軍澳道，經碧雲道和
高超道接駁至油塘站。

發揮雙向流動最佳效益
他希望走線只是初步到寶達，日後可以延展，故建議
當2026年或2027年中九龍幹線落成啟用後，連同將軍
澳─藍田隧道可疏導交通到九龍中，屆時將軍澳道
便有空間進行工程，令東九龍線由寶達站接駁至藍田和
油塘，以發揮雙向流動的最佳效益。

香港文匯報訊（記者 劉明）作為現有東
鐵線落馬洲支線的新車站，港鐵北環線古
洞站將於今年第三季動工，預計2027年竣
工。在立法會鐵路事宜小組委員會昨日會
議上，多名議員關注古洞站的造價由前年
估算的35億元飆升至最新估算的59億元，
連同北環線主線詳細規劃與設計和部分前
期工程開支，古洞站項目成本預算高達98
億元。港鐵和特區政府代表解釋，前年提
出的造價是按2015年價格計算，最新造價
以今年7月價格計算，涉及物價升幅，且車
站規模因擴大亦令成本上升。
港鐵和政府代表指出，2021年提出的造
價是根據2015年12月價格計算，且不包括
北環線主線詳細規劃設計與部分前期工程

開支。目前造價上升主因包括價格通脹，
以及車站面積亦因發展區規模擴大而增
加，故車站規模亦加大，而在設計過程中
採納更詳細的風險評估、經核實的成本預
算，以及更新的票務和非票務收入預測。
路政署署長陳派明在會上強調，古洞站
項目的經濟內部回報率為6.5%，經濟效益
大於支出。

政府重申對預算嚴謹審核把關
運輸及物流局重申，政府對港鐵擬備的項

目預算有進行嚴謹的審核把關，亦有委託獨
立顧問公司審核，參考近期鐵路項目的實際
開支和當時市場趨勢，並考慮了建造成本和
營運期內港鐵的收入和開支預算，包括日常
營運、維修保養和資產更新，並再與港鐵公
司就財務資助進行磋商，故港鐵公司只會收
取應得的財務資助。
另外，港鐵在會上表示，有關工程需要在
營運中的東鐵線上施工，同時維持鐵路服務
是一大挑戰，而施工範圍位於早前落馬洲
支線建造時預留土地，擺放機械和出入空
間都受限制，加上工地與現有東鐵線緊急車
輛通道和逃生出口重疊，須先將通道改道。
港鐵會利用附近羅湖貨運站位置，在夜間利
用鐵路運送建築物料，以提升工程效率。

香港文匯報訊（記者 文森）本港面對生
育率持續下跌和勞工短缺問題，工聯會婦
女事務委員會昨日指出，早前調查發現
54.8%非在職婦女「因照顧子女的需要」和
「難以兼顧工作及家庭」選擇不工作。超
過70%受訪者表示，若條件合適會考慮重
投職場。該會期望施政報告能完善相關生
育保障政策，鼓勵生育，並促進多元化託
兒服務，推動家庭友善政策，以釋放婦女
勞動力。

指14周產假假期遠較鄰近地區少
工聯會婦委表示，特區政府雖鼓勵生
育，改善人口老化和出生率偏低情況，惟相
應政策和配套措施嚴重不足。現時本港推行
的14周產假，假期仍遠較鄰近地區為少，
如新加坡有16周產假，廣東省更推行178天

產假，特區政府應將產假增至16周。
目前本港女性僱員的產假薪酬，只有平
均工資的五分之四，較內地和鄰近國家如
韓國、新加坡和越南實行的全薪產假落
後，故婦委建議盡快將法定產假薪酬由現
時五分之四改為全薪，確保就職婦女得到
應有生育保障，又建議設「產後工作保障
期」至產假後六個月，確保產後婦女復工
僱員不會遭無理解僱，另應增設全薪產檢
假，此外落實全薪侍產假，並由5天增加到
增至7天。
婦委並表示，根據調查，約三成受訪者
因難兼顧工作和家庭，以及託兒服務不足
而不考慮生育，政府應發展多種形式的託
兒服務，助力釋放婦女勞動力和鼓勵生
育，如擴大目前公共幼兒託育服務名額，
並增加服務靈活性，增加周六或延長時段

的名額，並按需求規定每區的社區設施和
房署轄下屋邨，設立託兒服務院舍，並提
供誘因如減免租金以鼓勵承辦託兒所。政
府作為本港最大僱主，更應起帶頭作用鼓
勵職場增加託兒設施，規定在新部門大廈
內設託兒中心。

建議加強推動家庭友善政策
另外，婦委建議改善社區保姆的津貼，

讓更多婦女投身為社區保姆，滿足社區上
對兒童照顧服務的需要。調查亦發現逾六
成非就業婦女因工時未能配合照顧家庭，
故提出加強推動家庭友善政策，鼓勵企業
為產後婦女提供彈性上班措施。政府並應
規定機構和企業設「母乳餵哺友善工作
間」，為有需要僱員提供授乳環境，方便
工作間集乳，減少女性僱員流失。

文匯要聞
20232023年年1010月月2121日日（（星期六星期六））

2023年10月21日（星期六）

2023年10月21日（星期六）

A2 ◆責任編輯：李暢熹

��
���
��
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新藥註冊制

度或將迎來

重大改變。

工聯會立法會議員陳穎欣和鄧家彪昨日透露，下周三

公布的新年度施政報告將放寬在港銷售新藥的審批門

檻，由要兩張國家的藥劑製品證明書（CPP）減為一

張。他們對此表示熱烈歡迎，相信放寬審批資格後將

為物美價廉的國藥供港開綠燈，為本港病人尤其癌症

和罕見病患者帶來福音，令他們有更多藥物選擇，藥

費負擔亦將大為降低，更有助香港發展高端的生物科

技。 ◆香港文匯報記者 文森

新藥註冊擬放寬新藥註冊擬放寬
「「國藥港用國藥港用」」開綠燈開綠燈

癌症罕見病藥費負擔將大減 工聯會：助港發展高端生物科技
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倡託兒服務多元化 釋放婦女勞動力

物價升車站規模擴大
古洞站項目成本預算增至98億

議員倡東九龍線接駁至油塘站 令走線更完整

◆北環線古洞站構想圖。 資料圖片

◆ 陳穎欣和鄧家彪歡迎放寬在港銷售新藥
的審批門檻。 工聯會Fb視頻截圖


